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【第三類】
來自問題地區的大米

議員促加強檢測 收緊進口限制

【第四類】
日本加工食品的原材料未標註產地

香港消費者購買時無從查明

市民憂食安 海味商恐失兩成生意

【第二類】
加工食品採用問題地區的原材料

部分日本入港加工食品來自問題地區製造商

特區政府環境及生態局局長謝展寰日前在《大公報》撰文指出，福島港灣的
海魚放射性物質超標，反映核電站廢水對食物安全造成風險，絕不是學

術討論，而是嚴重問題。他認為，若日本政府對經處理的核廢水安全有信
心，理應在當地尋求如灌溉等用途，而不是排入公海。一旦日方啟動排放
核廢水，特區政府必定禁止福島一帶沿岸最高風險縣份的水產進口，以
及嚴厲管制入口其他有風險縣份的水產。
除冰鮮牛肉，日本進口香港的肉類、蔬果及奶製品，分別佔本地食
品市場不足5%，水產佔近7%。但香港對來自福島及周邊地區的食
品進口限制頗為寬鬆，僅禁止進口來自福島的水果、蔬菜、奶、
奶類飲品及奶粉，其周邊四個縣（千葉、群馬、茨城、栃木）的
上述食品，只要附有出口商證明書及輻射證明書即可有條件進
口，而上述五個縣的冷凍或冷藏野味、肉類及家禽、禽蛋，以
及活生、冷凍或冷藏水產品，只需附輻射證明書便可進口。
香港文匯報記者8日到一日資超市了解情況，發現有生產商

懷疑鑽空子，將被禁的食品用另一形態供港，例如一款日本
品牌生產不同口味的多款果酒，其中有三款的果汁原材料分
別來自福島、千葉及栃木，換言之，福島水果雖然被禁輸
港，但榨成汁或釀成酒就不受限制。
記者在另一間超市還發現有產自千葉縣的玉子燒、稻米，
茨木縣的魚罐頭以及群馬縣的蒟蒻。這些加工食品採用上述
縣區的禽蛋、海產及農作物製成。記者又發現一款來自千葉
縣的稻米，不在受管制食品名單上。

產地只寫日本 未標具體產地
記者還發現另一漏洞是，不少來自日本其他地區或由香港

公司包裝的日本食品，並未清晰標註原材料的具體產地，市
民無從分辨食品是否來自問題縣區。例如一款東京都生產的天
婦羅蝦，未有註明蝦的產地；一款進口自日本的雞蛋，只標示
「日本國產雞卵」，並無具體產地。
葛珮帆在接受香港文匯報訪問時表示，每年有大量日本食品入

口香港，正因如此，為讓市民有一個安全的食安環境，特區政府有
必要主動且提早收緊對日本受輻射影響地區的食物進口的限制，而
不是等到日方開始排放核污水後才收緊，「同樣的，對福島及周邊地
區的食品進口限制不應僅停留在食物上，而應全面擴大到加工食品，並
釐清加工地和原材料產地的區別。原材料產地標示不清的問題，政府也
應積極考慮對入口商提出要求。」

【第一類】
「變身」成果酒輸港

福島生果目前不准輸
港，周邊四縣（千葉、栃木

等）生果要有輻射證明才能供港，
但將生果加工成果酒或果汁，不受限制

香港文匯報訊（記者吳健怡）香港不少海
味食品採用日本海產製成，海味商戶非常擔
心相關食材質素安全。近日在日本福島第一
核電廠港灣發現有海魚放射性物質超標180
倍，加上日方擬將核污水排出大海，進一步
污染附近海洋，產自日本的海味是否適合安
全食用？香港特區政府又會否禁止輸港？有
海味商表示，岩手縣吉品鮑魚最首當其衝，
倘日方排核污水，之前已入口香港的吉品鮑
魚存貨將成「搶手貨」，價格或被瘋炒。
海生行海產食品有限公司負責人蘇啟國8

日接受香港文匯報訪問時表示，一直關注日
本核污水排放的消息，坦言擔心日方行動影
響附近海產的食用安全，從而影響海味銷
量。

他指出，不少海味採用日本海產乾曬而
成，包括鮑魚、元貝、海參等，雖然現時
日本海味的銷量都屬於正常，日本海味佔
每日生意額約兩成，但倘若繼續有日本海
產測出輻射超標的消息，恐怕生意會受到
打擊。蘇啟國以鮑魚為例子指，日本岩手
縣盛產吉品鮑魚，多年來受食家追捧，價
錢亦甚高，每斤約6,000元（港元，下同）
至幾萬元不等；但岩手縣的位置，卻相當
接近有核電站的福島縣，駕車車程只需一
小時，如果日方排污，有關地區的海產或
海味或被禁輸港，而且消費者也擔心食用
安全。
他憶述12年前的日本核災難後，由於日本

海味的供應量急劇減少，一些在核洩漏事件

前製成的
海味存貨成為
「搶手貨」，價格短期
內上升三四成，甚至日本吉品鮑魚
供港出現「斷市」危機。他很擔心今次若日
本政府將核廢水排出大海，會嚴重影響當地
海洋生態，香港一些海味存貨再次被瘋炒。
對於現時的日本海味是否會受到影響，他
表示，香港食環署食物安全中心會在入貨
時，進行不定期的抽查，「現時未有聽到有
關食品超標或不符合規格的消息，絕對相信
現時的貨質是安全的。」

立法會議員葛珮帆8日對香港文匯報表示，收到
很多市民來電表示，對日本不顧周邊各國反對，
準備排放核廢水的不負責任行為感到十分憤怒，
憂心影響香港食品安全，「很難監察日本是否已
偷偷排放核廢水，日本供港食品已存在潛在風
險。」她前天已去信立法會食物安全及環境衞生
事務委員會，要求特區政府加強檢測，收緊對日
本受輻射影響地區的食物進口的限制。
葛珮帆指出，核廢水含有大量放射性物質，排

放後將污染附近的海洋生物，有研究指大約7年至
10年後，全球海洋生態都無法倖免受污染，並通
過食物鏈危害人類。雖然日本政府聲稱污水經過
「處理」後已經安全，但有關說法在多個場合上

均受到國際社會的質疑和反駁，日前在福島核電
廠港灣捕獲的海魚帶有超標180倍放射性元素，已
反映問題的嚴重性。
立法會議員林琳8日亦強烈譴責日本把禍害轉嫁

給國外的行徑，是極端自私和不負責任的行為，
讓鄰近國家地區以至全球的民眾受害，最終讓日
本進一步失信於國際社會。
她已去信環境及生態局，要求局方迅速制定預

案，包括積極與國家自然資源部、國家原子能機
構及國際原子能機構，共同制定應對方案，包括
更新對日本進口食品輻射水平的檢測方法，以及
禁止福島周邊地區的海產供港。

◆香港文匯報記者 文森

日本福島第一核電廠的港灣早前發現一條海魚輻射量超

標180倍，但日方仍一意孤行計劃今年內把經處理的核污

水排放入大海。香港特區政府強烈反對，指日方一旦啟動

排放，會禁止最受影響的日本食品輸入香港。香港文匯報

記者發現，目前香港對福島及其周邊縣區食品入口的監管

頗為寬鬆，記者更發現福島特定的農產品雖被禁輸港，但

有生產商將產品榨汁，或釀成酒供港，亦有加工食品疑採

用有關縣區的食材製成。民建聯立法會議員葛珮帆認為，

不論日方是否落實核污水排放計劃，特區政府亦應提早收

緊相關地區食品入口。 ◆文、圖：香港文匯報記者 廣濟

記者更發現福島特定的農產品雖被禁輸港，但

亦有加工食品疑採

民建聯立法會議員葛珮帆認為，

特區政府亦應提早收

廣濟

福島勢排核污水 災區貨變身供港
水果榨汁釀酒 蛋製玉子燒 入港不受限

福島等五縣供港食品
無王管五類

【第五類】
香港加工或包裝、原

材料來自日本，但未標註
原材料產地，消費者購買時無

從查明
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▶日本海產
具體產地未
標注。

◀福島縣、
千葉縣及栃
木縣生果製
成的果酒。

▶千葉縣
生產的玉
子燒。

▼日本蜜柑
具體產地未
標註。

◆雞蛋僅標註
日本產，具體
產地不明。

◆千葉縣
產稻米。

▲群馬縣
生產的蒟
蒻。

▲早前共同社報
道福島核電站附
近海魚體內輻射
超標180倍。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭、藍松山）美國
有議員煽動拜登政府禁止香港特區行政長官李
家超到美國參加將於今年11月在三藩市舉行的
APEC峰會（亞太經合領導人峰會）。外交部發
言人汪文斌在8日例會上回應記者提問時表示，
亞太經合組織（APEC）辦會有其組織規則，東
道主有責任確保各成員代表順利參會。多名香
港立法會議員在接受香港文匯報訪問時批評，
美國個別政客明目張膽地鼓吹冷戰思維，與
APEC的宗旨完全背道而馳，其手段更愚昧盡
顯。他們敦促美方切勿濫用主辦國地位，恪守
國際關係基本準則。
據外交部網載，汪文斌被問及有關問題時表

示，亞太經合組織辦會有其組織規則，東道主
有責任確保各成員代表順利參會。今年APEC
東道主美國承諾將履行東道主職責，遵守APEC
相關規則和程序，為APEC成員代表赴美參會
提供便利。我們相信美方會履行承諾，確保包
括中國香港在內的APEC所有成員代表順利參
會。

周浩鼎促美勿濫用主辦國地位
民建聯副主席周浩鼎表示，APEC作為區域
經濟論壇，其成立旨在促進亞太地區的經濟合
作，致力讓各地得以一起在平衡、包容、可持
續、創新和安全的增長下發展，為各地人民創
造繁榮。他批評，是次美國個別政客提出要作

為主辦國的美方單方面禁止李家超出席APEC，
明目張膽地鼓吹冷戰思維，與APEC的宗旨完
全背道而馳，其手段更愚昧盡顯，將其「以港
遏華」的醜態畢露。他敦促美方切勿濫用主辦
國地位，恪守國際關係基本準則。
工聯會立法會議員黃國指出，APEC是亞太
區內各地區之間促進經濟成長、合作、貿易、
投資的論壇，美國作為主辦國，不能「一家話
事」，而是要配合整個組織，而此事可以明顯
看出美國部分議員的霸道及無知。
他批評美國一部分政客如此蠻橫無理，表面

是企圖所謂制裁香港，實際上只會令美國自我
孤立，使其漸變成孤家寡人。美國國務卿一直
希望與中國改善關係，另一方面卻有議員作出
如此自相矛盾的事情，希望美國政府能統一信
息，否則令人感覺非常兒戲。

容海恩：破壞港美關係損人不利己
新民黨立法會議員容海恩表示，香港過去一

直有參與APEC會議，美國個別議員的行為違
反國際慣例，意圖要求美國濫用自己主辦國的
特權胡作非為，粗暴干涉其他地區的事務，藐
視香港在國際間的地位，更企圖破壞香港和美
國的關係。目前，美國有不少商人在香港做生
意，美國個別議員的行為亦是罔顧這些商人的
利益，實在是損人不利己。

梁毓偉責圖借港反華不擇手段
立法會議員梁毓偉表示，促進各地區之間的

國際經貿合作是APEC的主要任務，而打破保
護主義、摒除單邊主義更是APEC一直提倡的
事情。
不過，今次有美國個別政客卻以霸道思維、
單邊主義出發，企圖禁止特首李家超代表作為
APEC成員的中國香港與會，以干預香港國安法
的實施，為達其反華政治圖謀不擇手段，橫蠻
無理。他支持特區政府對個別美政客有關所作
所為加以譴責，以正視聽。

◆特區政府譴責美政客發表意圖
妨礙司法公正言論。 資料圖片

◆外交部發言人汪文斌。 資料圖片

香港文匯報訊 香港特區政府8日發
表聲明，強烈譴責並堅決反對美國「國
會及行政當局中國委員會」致函英國首
相，干預特區有關黎智英案的司法程
序，並嚴厲譴責美國政客企圖促使向一
直獨立和公正地履行職責的司法人員和
檢控人員施加所謂「制裁」。
特區政府發言人表示，特區政府強烈

反對美國政客作出純為政治目的之言
論。發表有意圖干擾或妨礙司法公正的
言論，或作出有同樣意圖的行為，更可
能構成刑事藐視法庭罪或妨礙司法公正
罪。
發言人強調，根據基本法第六十三

條，特區政府律政司主管刑事檢控工
作，不受任何干涉，檢控人員嚴格按照
行之已久的國際慣例履行職責，在作出
檢控決定時，只會根據適用法律以及可
獲接納以充分支持提出法律程序的證

據。案件不會因涉案者的政治理念或背
景而在處理上有所不同。
發言人表示，香港是法治社會，一直

秉持有法必依、違法必究的原則，香港
司法制度深得國際社會推崇。基本法第
八十五條清楚訂明，司法機關依法獨立
行使審判權，不受任何干涉，而所有面
對刑事指控的人都在基本法和香港人權
法案的保障下，享有接受公平審訊的權
利。
「維護國家安全顯然易見是屬於主權

司法管轄區的內部事務，因此香港國安
法在香港的實施不應受到任何形式的干
預。
美方政客橫蠻無理的霸凌行徑嚴重違
反國際準則，同時粗暴地干涉香港事務
和中國內政，公然破壞香港的法治，只
會自暴其短，絕不會得逞。」 發言人
說。
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外交部：東道主有責確保成員順利參會




